

CREG NEWSLETTER

Décembre 2024

EDITION 34

SOMMAIRE

Le CREG a été honoré de prendre part au « Dialogue sur le financement du développement » : du 02 au 4 décembre 2024.....1

Le CREG apporte son soutien à la Dixième édition du colloque annuel international de l'ASSG sur le thème : réinventer les sciences de gestion : 17 au 19 décembre 2024.....2

Atelier de renforcement des capacités sur la BSDD : une avancée pour l'intégration du dividende démographique au Bénin : 16 au 24 décembre 2024.....3

Le projet SWEDD+ est lancé pour une autonomisation accrue des filles en Afrique subsaharienne du 16 au 18 décembre 2024.....4

Annonce.....5

EQUIPE EDITORIALE

Directeur de publication: Pr. Latif DRAMANI

Rédaction : Kosi Edem AKPO, Edmée Marthe Y. NDOYE, Elavagnon LAWSON GANDEBAGNI, Sabin Nendobe DOBAH

Relecture : Knowledge and Policy Department (KPD)

Traduction : Mame Coura NDIAYE KAMA - Chef de Cabinet du CREG

Montage et Infographie: Équipe IT

Webmaster : Jean Maurice GOMIS

Evènements

Le CREG a été honoré de prendre part au « Dialogue sur le financement du développement » : du 02 au 4 décembre 2024



Dialogue sur le financement du développement Décembre 2024

Le CREG représenté par le Professeur Latif DRAMANI, président coordonnateur du Consortium Régional pour la Recherche en Économie Générationnelle (CREG), a participé avec succès à une table ronde sur le Financement du Développement, qui s'est tenu du 2 au 4 décembre 2024 à New York.

Organisé par la FSDO/UNDESA, cet événement a réuni des participants issus de plusieurs structures, des ONG et des partenaires autour de discussions sur les stratégies de financement du développement. A cet effet, le professeur Latif DRAMANI a apporté des contributions remarquables, en particulier sur les avancées et les travaux du CREG dans ce domaine. Ainsi, il a formulé ses sincères remerciements à l'endroit de tous les participants, partenaires et organisateurs pour leur engagement et leur soutien envers cette initiative. Par ailleurs, pendant la date du 3 au 12 Décembre 2024, les techniciens du CREG ont appuyé appuient les experts de l'INStAD lors de l'Atelier de renforcement de capacités sur le « Demographic Dividend Monitoring Index » (DDMI) du Bénin en lien avec le Profil Pays 2022.

Cet atelier s'inscrit dans la perspective de contextualiser les informations sur le suivi du dividende démographique tant au niveau départemental que national du Bénin. Il faut noter que cet atelier portant sur le Renforcement des capacités sur le « Demographic Dividend Monitoring Index (DDMI) » est organisé par l'INStAD en partenariat

(+221) 33 951 45 46

assistanat.creg@creg-center.org

Grand Standing, Rue GSH41 - Chez Mbaye Diouf / 988, Thiès-Sénégal

<https://www.linkedin.com/company/cregcenter>



avec l'Unité de Coordination du Programme SWEDD en lien avec le profil pays 2022 du Bénin. L'objectif de cet atelier était d'élaborer le Rapport DDMI de 2022, avec l'appui technique assurée par le Consortium Régional pour la Recherche en Économie Générationnelle (CREG).

Après les différentes allocutions, place est faite au démarrage effectif des travaux. L'atelier a couvert plusieurs communications telles que les Comptes Nationaux de Transferts (NTA) et l'Indice de Couverture de la Dépendance Économique (ICDE). Des films institutionnels ont également été projetés afin d'imprégner les participants sur les outils méthodologiques clés.

A la fin de cet atelier, treize (13) rapports ont été élaborés à raison d'un rapport par département pour les douze (12) que compte le Bénin. Le 13^{ième} rapport concerne le niveau national. Ces rapports ont mis l'accent sur la participation active et l'importance du dividende démographique.

Par ailleurs, sous la coordination bienveillante des experts du CREG et la supervision générale de la présidente des travaux de l'atelier, chaque groupe avait la responsabilité de proposer une ébauche des différentes parties du rapport sur le DDMI basé sur les données de 2022.

Ainsi, l'atelier a pris fin avec les discours des représentants du Directeur Général de l'INStAD, du CREG et du SWEDD qui ont salué le présidium pour la direction efficace des travaux et remercié les participants pour leur engagement, assiduité et la qualité de leurs contributions. Ils ont réitéré leur confiance en chacun pour la finalisation des différents rapports.

Enfin, suite aux différents échanges, les recommandations suivantes ont été formulées : analyser le DDMI au niveau national et l'intégrer dans le rapport compilé, finaliser le rapport DDMI national, finaliser les rapports départementaux, disséminer le rapport à travers un séminaire gouvernemental, une restitution aux parlementaires, aux sectoriels et aux PTFS, disséminer les rapports départementaux au niveau des départements, faire des communications intensives pour que les résultats du rapport DDMI soient exploités dans l'élaboration des différentes politiques et stratégies de développement.

Le CREG apporte son soutien à la Dixième édition du colloque annuel international de l'ASSG sur le thème : réinventer les sciences de gestion : 17 au 19 décembre 2024.



Colloque international annuel de ASSG Décembre 2024

L'Université Gaston Berger de Saint-Louis a eu l'immense privilège d'accueillir la dixième édition du colloque international de l'Association Sénégalaise des Sciences de Gestion (ASSG), qui s'est déroulée du 17 au 19 décembre 2024 au sein du laboratoire Saint-Louis des Études et Recherches en Sciences et Gestion de l'Université Gaston Berger. Cette prestigieuse rencontre a été présidée par le Vice-recteur, le Professeur Saliou Diouf, représentant le recteur empêché, et a vu la participation des directeurs des écoles doctorales, du Président de l'ASSG, ainsi que des doctorants.

En tant que partenaire stratégique de l'Université Gaston Berger, le Consortium Régional pour la Recherche en Économie Générationnelle (CREG) a apporté un soutien financier à cette édition et a également joué un rôle actif dans le déroulement de son organisation. Le thème de cette édition, "Les Sciences de gestion face à/ et ou pour la société", a été choisi pour souligner le rôle vital des sciences de gestion dans la promotion d'une société fondée sur l'équité et la justice sociale. Selon le Professeur Seydou Sané, Directeur du centre, ce thème met en relief l'importance des sciences de gestion dans l'amélioration des conditions de vie des populations et la formulation de politiques publiques plus justes et efficaces. « Aujourd'hui, les sciences de gestion sont devenues essentielles pour résoudre les crises sociales et économiques. C'est pourquoi nous avons jugé nécessaire d'organiser ce colloque afin de permettre aux experts de partager leurs expériences et de proposer des solutions innovantes », a expliqué le Pr Sané. Quant au Vice-recteur,



le professeur Saliou Diouf, a exprimé son optimisme sur l'impact de ce colloque en ces termes : « Ces trois jours seront l'occasion de faire émerger des réflexions audacieuses et des solutions concrètes, renforçant ainsi les liens entre le monde académique, le secteur privé et les institutions publiques. »

Ce colloque a permis de débattre des défis actuels de l'Afrique, tels que la crise énergétique, la gestion des ressources essentielles, les impacts environnementaux des activités économiques et l'explosion démographique dans certaines régions.

Par ailleurs, le Professeur Ibrahima Guéye, Président de l'ASSG, a souligné l'importance de cet événement en déclarant : « Ce colloque est une occasion précieuse pour réfléchir aux questions sociétales, aux décisions politiques et à l'amélioration des conditions de vie des populations. Nous devons veiller à ce que les sciences de gestion ne soient plus perçues comme une discipline exclusivement réservée aux entreprises capitalistes. »

Pendant ces trois jours, experts et universitaires ont échangé sur les défis contemporains de l'Afrique, démontrant que les sciences de gestion peuvent être un moteur de transformation socioéconomique. Le CREG, en tant que participant et sponsor de l'événement, a joué un rôle significatif dans le succès de ce colloque en apportant son soutien et en contribuant activement aux débats et réflexions.

Atelier de renforcement des capacités sur la BSDD : une avancée pour l'intégration du dividende démographique au Bénin : 16 au 24 décembre 2024.



Atelier BSDD au Bénin Décembre 2024

Pendant neuf jours, la ville de Bohicon au Bénin a accueilli un atelier de renforcement des capacités sur la Budgétisation Sensible au Dividende Démographique (BSDD). L'organisation de cet atelier s'inscrit dans l'engagement du Bénin en faveur de la mise en œuvre de la BSDD.

Dans cette perspective, le pays a participé à trois ateliers régionaux organisés dans le cadre du projet SWEDD, tenus respectivement au Niger, en Côte d'Ivoire et au Bénin. Animés par le Consortium Régional pour la Recherche en Économie Générationnelle (CREG), ces ateliers visaient à renforcer les capacités des cadres nationaux en matière de BSDD et à faciliter la transformation d'un budget classique en un budget fonctionnel. À la suite de ces rencontres régionales, il est apparu nécessaire d'organiser un atelier national afin de favoriser une appropriation locale de la méthodologie BSDD et de doter l'Observatoire National du Dividende Démographique (ONDD) d'un document de référence permettant d'intégrer cette approche dans les indicateurs de suivi du projet SWEDD.

Organisé par l'UGP-SWEDD Bénin en collaboration avec le CREG, cet atelier avait pour objectif d'outiller les cadres nationaux en vue de l'intégration du dividende démographique dans la planification budgétaire. Il s'est tenu du 16 au 24 décembre 2024 à l'hôtel Le Vignoble d'Abomey et s'est concentré sur plusieurs aspects clés : la transformation fonctionnelle du budget, l'arrimage du Demographic Dividend Monitoring Index (DDMI) au budget fonctionnel et l'analyse de la sensibilité budgétaire. Cet atelier s'inscrit dans la continuité des travaux ayant abouti à l'élaboration du rapport « Profil Pays et DDMI Bénin 2022 ». Il a réuni des cadres issus de diverses institutions nationales ainsi que des partenaires techniques, comme en témoigne la liste des participants annexée au rapport final.

Trois allocutions ont marqué l'ouverture des travaux. Le professeur Latif Dramani, Coordonnateur du CREG, a exprimé sa satisfaction quant au partenariat entre l'UGP-SWEDD Bénin et l'INStAd, soulignant l'importance de la BSDD pour le développement socio-économique. Quant à Monsieur Ayeni Georges, Spécialiste Suivi-Évaluation du projet SWEDD Bénin, il a remercié les participants et rappelé les étapes précédentes du projet, tout en formulant l'espoir de résultats concrets à l'issue de l'atelier. Enfin, Monsieur Sokou Samson,



Directeur Adjoint des Statistiques Démographiques et Sociales, a insisté sur l'engagement nécessaire de chacun pour l'atteinte des objectifs de l'atelier, avant de déclarer les travaux officiellement ouverts.

Ainsi, l'atelier a été rythmé par des interventions de spécialistes et des sessions de travail en groupe. Ensuite, les communications ont porté sur les différentes étapes de mise en œuvre de la BSDD, le modèle macro-budgétaire du DDMI et la transformation du budget classique en budget fonctionnel. Une attention particulière a été accordée à la méthodologie de calcul des élasticités budgétaires, permettant d'évaluer l'impact des allocations budgétaires sur le dividende démographique.

À l'issue des travaux, plusieurs recommandations ont été formulées, notamment :

- Renforcer l'accès aux données budgétaires pour une meilleure analyse de la BSDD ;
- Prévoir un délai de dix jours pour l'élaboration des rapports afin d'améliorer leur qualité ;
- Mettre en place un pool de modélisateurs pour assurer la continuité de l'analyse et du suivi ;
- Intégrer les résultats de l'atelier dans le processus budgétaire national et plaider pour la prise en compte du dividende démographique dans les politiques publiques.

Cet atelier, assorti d'un rapport sur la transformation du budget classique en budget fonctionnel et d'un rapport sur l'arrimage et l'analyse de l'élasticité budgétaire, marque une étape décisive dans la mise en place d'une budgétisation plus adaptée aux réalités démographiques du Bénin, renforçant ainsi les capacités des acteurs impliqués dans l'élaboration des politiques budgétaires sensibles au dividende démographique.

Le projet SWEDD+ est lancé pour une autonomisation accrue des filles en Afrique subsaharienne du 16 au 18 décembre 2024.



Le projet régional SWEDD+ (Projet d'Autonomisation des Femmes et Dividende Démographique en Afrique subsaharienne) a été officiellement lancé du 16 au 18 décembre 2024 à Abuja, au Nigeria. Succédant au projet SWEDD, qui a autonomisé plus de deux millions de filles dans neuf pays depuis 2015, cette nouvelle phase vise à étendre son impact en offrant à davantage de filles et de femmes un accès amélioré à l'éducation, aux services de santé essentiels et aux opportunités économiques.

Financé par la Banque mondiale avec un budget de 365 millions de dollars, le projet SWEDD+ cible, dans cette première phase, cinq pays : le Burkina Faso, le Tchad, la Gambie, le Sénégal et le Togo. Il sera mis en œuvre en collaboration avec la Communauté Économique des États de l'Afrique de l'Ouest (CEDEAO), la Communauté Économique des États de l'Afrique Centrale (CEEAC) ainsi que le Fonds des Nations Unies pour la Population (UNFPA), qui fourniront une assistance technique. Le SWEDD+ s'appuie sur les acquis de la phase précédente et ambitionne de renforcer les capacités institutionnelles tout en répondant aux besoins prioritaires des femmes et des filles à travers des interventions multisectorielles innovantes.

Trois priorités stratégiques guideront cette nouvelle phase : il s'agira de : renforcer l'autonomisation des femmes et des filles grâce à l'éducation, au développement des compétences et à la promotion de l'égalité des genres ; améliorer l'accès aux services de santé essentiels, notamment en matière de santé reproductive, maternelle, néonatale, infantile et nutritionnelle, tout en augmentant le nombre de professionnels de santé qualifiés ; renforcer les capacités institutionnelles et le plaidoyer politique, avec un accent particulier sur la lutte contre la violence basée sur le genre et la protection des droits des femmes et des filles.

En encourageant l'autonomisation des filles et en promouvant l'égalité des genres, le projet SWEDD+ vise à contribuer à une prospérité partagée et à un développement durable dans toute l'Afrique subsaharienne.



Annonces



MISSION EXPLORATRICE

Le CREG aux Seychelles pour l'élaboration du profil du DD

SEYCHELLES

Du 04 au 12 Janvier 2025 à Seychelles

Atelier de renforcement de capacités sur l'élaboration du Profil du Dividende démographique



Regroupement des auditeurs du MEGPP (Économie générationnelle et Politiques publiques) au Bénin

Du 15 janvier au 26 janvier 2025 à Parakou, Bénin

Regroupement des auditeurs du Master en Économie générationnelle et Politiques Publiques



Atelier technique sur le National Transfer Time Account (NTTA)

Du 20 au 25 Janvier 2025

Thiès (Sénégal)

UNFPA

Atelier technique sur le National Transfer Time Account (NTTA) au Sénégal.



OBSERVATOIRE NATIONAL DU DIVIDENDE DEMOGRAPHIQUE

SÉNÉGAL



COUNTING WOMEN'S WORK

En partenariat avec :



WILLIAM + FLORA
Hewlett Foundation



Berkeley UNIVERSITY OF CALIFORNIA

PRB